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马太福音解经讲道之八十三 

天国的变化——基督面对质疑的回应之三凶恶园户的比喻 

读经：太 21：33-46 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：三卷符类福音都记录了主耶稣在此所讲的第二个比

喻——“凶恶园户的比喻”【可 12:1-12；路 20:9-19】。与第一个比喻一样，这个比喻也是指出了犹太宗

教领袖的过错，尤其指责了他们明目张胆地悖逆神，想要杀害神所差来的儿子——耶稣基督；事实上后来

他们就真的是如此做的。下面我们具体来看一下这个比喻。 

 

一、基督说凶恶园户的比喻 

33-41  你们再听一个比喻：有个家主，栽了一个葡萄园，周围圈上篱笆，里面挖了一个压酒池，盖

了一座楼，租给园户，就往外国去了。收果子的时候近了，就打发仆人到园户那里去收果子。园户拿住仆

人，打了一个，杀了一个，用石头打死一个。主人又打发别的仆人去，比先前更多，园户还是照样待他们。

后来打发他的儿子到他们那里去，意思说：‘他们必尊敬我的儿子。’不料，园户看见他儿子，就彼此说：

‘这是承受产业的。来吧！我们杀他，占他的产业！’他们就拿住他，推出葡萄园外杀了。园主来的时候，

要怎样处治这些园户呢？”他们说：“要下毒手除灭那些恶人，将葡萄园另租给那按着时候交果子的园户。” 

基督借着比喻，将道理说得非常清楚，以致那些听众（包括宗教领袖们）都能够清楚知道答案，知道

谁对谁错，谁是谁非。因此，当基督问他们问题的时候，他们可以一口回答出来。 

这个比喻中的园户们是极其邪恶的，因为他们不但不交租，反而藐视园主，将园主派来收租的人打了、

羞辱了。最后，当园主把自己的儿子派过去的时候，他们更是变本加厉的将园主的儿子给杀了。这显明他

们对园主是何等恶劣的态度！所以，当园主来的时候，会怎样处治他们呢？不用基督告诉他们答案，听众

已经回答出来了：“要下毒手除灭那些恶人，将葡萄园另租给那按着时候交果子的园户。” 

弟兄姊妹们，这个比喻中关于葡萄园的寓意，是以色列人非常熟悉的，因为在旧约时代，神常常用葡

萄园来比喻以色列人；比如在先知以赛亚书中有“葡萄园之歌”，就是来描述以色列人的。所以，基督在

这个比喻中所说的主人或园主是象征神；而租葡萄园的园户就象征那些犹太宗教领袖；主人的仆人则是象

征神所差来的先知；而主人的儿子就象征着耶稣基督。因此这个比喻意味着：（1）神必审判那些不仅杀

掉神所差来的众先知，甚至将耶稣基督钉死在十字架上的犹太宗教领袖。（2）神的国必赐给那些“能结

果子的百姓”，即那些顺服神之旨意的真圣徒。 

21:38 这是承受产业的。来吧！我们杀他：这句经文暗示当时的宗教领袖虽然知道耶稣是良善的教师

或先知，甚至有几个人模模糊糊地知道耶稣是神的儿子，却为了维护自己所享有的属世权力而故意杀了耶
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稣【参 15“祭司长和文士看见耶稣所行的奇事，又见小孩子在殿里喊着说：‘和散那归于大卫的子孙！’

就甚恼怒；”】；因为“大卫的子孙”在主耶稣的时代，就是弥赛亚救主的代名词。 

 

二、基督对比喻的运用 

42-46  耶稣说：“经上写着：‘匠人所弃的石头，已作了房角的头块石头。这是主所做的，在我们

眼中看为希奇。’这经你们没有念过吗？所以我告诉你们：“神的国必从你们夺去，赐给那能结果子的百

姓。谁掉在这石头上，必要跌碎；这石头掉在谁的身上，就要把谁砸得稀烂。”祭司长和法利赛人听见祂

的比喻，就看出祂是指着他们说的。他们想要捉拿祂，只是怕众人，因为众人以祂为先知。 

21：42-46 这一段经文再次证实了“凶恶园户的比喻”所含的意义。“匠人”就是指当时的犹太宗教

领袖们，因为他们原本是被神设立来建造“教会”这个圣殿的“匠人”——工匠或施工师傅。但是现在，

他们却敌挡、排斥耶稣基督。这样，基督就成了他们的绊脚石【林前 1:23】，甚至成为最后的审判者，要

对所有人（包括这些“匠人”）进行绝对公义的审判。但是，那些将耶稣基督视为房角的头块石头，“各

房靠祂联络得合式”【弗 2:21】，共同建立教会的圣徒们，也就是对“那能结果的百姓”来说，耶稣是能

保障他们能够进入神国和永生的救主【林前 1:18】。我们常常说“福音具有两面性”，基督就是福音的本

体，祂对于选民和弃民就是有着不同的功用。 

“房角的头块石头”出自诗 118：22-23，这块石头是屋顶、城墙、房外阶梯等的中心基石，又叫房角

石。“房角石”在圣经中，解经家们有两种不同的解释。第一种认为“房角石”是指建筑物的石拱门最顶

端的那个门拱石，最后放上去的，体现出建筑物的恢宏壮观的。第二种观点认为“房角石”是指建筑物的

地基石。我个人更倾向于是指地基石，因为有旧约圣经的清晰依据。我们后面会解释。 

自古以来，建筑工就在建筑项目中使用房角石。房角石是主要的石头，通常放在建筑物的角落，以在

建筑过程中指导工人。房角石通常是建筑物中最大、最坚固、最精细的一块。圣经中无论旧约和新约都把

耶稣基督比作房角石，祂的教会将建立在其上。房角石是建筑物的基础，因此基督就是教会的基础。一旦

房角石被设立，它就成为决定剩余构建中每一个度量的基础；所有的东西都向它对齐。作为教会建造的房

角石，耶稣是我们衡量和校准的标准。 

以赛亚书中有很多处提到未来的弥赛亚。在好几处，弥赛亚被称为“房角石”，例如在赛 28:16-17 的

预言中我们看到：“所以主耶和华如此说：‘看哪，我在锡安放一块石头作为根基，是试验过的石头，是

稳固根基，宝贵的房角石，信靠的人必不着急。我必以公平为准绳，以公义为线铊。’”【赛 28:16-17】

在此背景下，神对犹大的嘲笑者和夸耀者说话，并且祂应许差派房角石——祂宝贵的儿子——耶稣基督为

祂百姓的生命提供稳固的根基。 
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在新约中，房角石的比喻仍然存在。使徒保罗希望以弗所的基督徒更好地认识基督：“这样，你们不

再作外人和客旅，是与圣徒同国，是神家里的人了。并且被建造在使徒和先知的根基上，有基督耶稣自己

为房角石，各房靠祂联络得合式，渐渐成为主的圣殿”【弗 2：19-21】。此外，在彼得前书 2:6 中，以赛

亚在几个世纪前所说的，以同样的话得到了肯定。 

彼得说，耶稣作为我们的房角石，是“主乃活石，固然是被人所弃的，却是被神所拣选、所宝贵的”

【彼前 2：4】。房角石也是可靠的，“信靠祂的人必不至于羞愧”【第 6 节】。 

不幸的是，并不是每个人都认同这个房角石。有些人接受基督；有些人拒绝他。耶稣是“匠人所弃的

石头”【可 12：10；诗 118：22】。当弥赛亚到来的消息传到东方的博士那里时，他们决定给祂带来黄金、

乳香和没药。而当这个消息传到耶路撒冷的希律王那里，他却想要杀祂。所以，从一开始，我们就看到耶

稣就“作了绊脚的石头，跌人的磐石”【彼前 2：8】。 

人们怎么能拒绝神所拣选的宝贵房角石呢？简单地说，他们想要建造一些与神所建造的不同的东西。

就像那些建造巴别塔的人背叛了神，去追求他们自己的计划一样，那些拒绝基督的人也无视神的计划，无

视神的标准，去追求他们自己的计划，去设立他们自己的标准。凡弃绝基督的也要受审判“谁掉在这石头

上，必要跌碎；这石头掉在谁的身上，就要把谁砸得稀烂”【太 21：44】。 

21：45-46 至此为止，耶稣向大祭司和长老、法利赛人所说的比喻都是为了给他们提供悔改的机会。

因此他们若像“两个儿子的比喻”中的大儿子一样，认罪悔改，归向神，就可以得到赦免。但是他们不仅

没有接受耶稣的警告，反而要抓住耶稣，由此可知他们顽梗悖逆到什么程度。通过这样的事实我们可以知

道：（1）相信耶稣而得救，这全然是神的礼物，人靠着自己怎么也得不到；（2）神要叫谁刚硬，就叫谁

刚硬【罗 9：18】，神以此来警告剩余的人。 

弟兄姊妹们，我们在此真的要思想，当年那些宗教领袖们比我们更精通旧约圣经，但是他们不能认识

这位耶稣基督、神的儿子，反而是拒绝了基督。这也就给我们看到，一个人能够真正认识基督，相信基督

而得救，这全然是神的恩典，神的恩赐；人靠自己是绝对得不到的。这完全有赖于神的恩赐！所以，我们

今天每一个信靠耶稣基督的人，应当何等的向神感恩！因为真的不是我们比别人聪明，而是因为神的恩典

临到了我们；是因为神开了我们的心窍，是因为圣灵医治了我们被撒但弄瞎的心眼，是因为圣灵借着福音

使我们死去的灵又活了过来。不然的话，我们就是一个瞎子，就是一个属灵上的死人；就是一个不断地硬

着心敌挡神的人，和这些宗教领袖们并没有什么两样。所以，今天我们能够认识这位基督，我们真的是要

何等地向神感恩！ 

弟兄姊妹们，我们要看见凶恶园户的比喻是指出了犹太人国家的罪恶与毁灭；这里所说的话，也是对

所有享受着外在的教会的权益之人的警告。人怎样对待神的百姓，就会怎样对待基督自己；因为基督是与

他们同在。如果我们对基督是信实的，那么，我们又怎能期望自己受到这罪恶世界的接待和欢迎呢！基督
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不是说过“学生不能高过先生，仆人不能大于主人”吗？我们又怎能期待自己受到那些虚伪的、不敬虔的

假基督徒们的喜欢呢！让我们扪心自问，我们这些享受葡萄园和其中好处的人，作为个人，作为一个家庭，

作为一个民族甚或国家，有没有在葡萄园中勤勉作工、按时结果子呢？ 

我们的救主在这个比喻中向我们宣告，那葡萄园的主人，必会来到；当他来到的时候，他必会惩罚恶

人。祭司长和文士们是匠人，他们不接受基督的教导和命令；他们弃绝基督，仿佛扔掉一块被人厌弃的石

头。但是，那被犹太人弃绝的，却被外邦人视为珍宝。基督知道，谁会结出福音的果子、谁会走在福音的

道路上。罪人的不信，使他们必将灭亡。神有许多种方式，约束人的余怒；正如人的怒气，成就对神的赞

美，反而显明神的公义。愿我们的灵魂越来越多地看见，基督对我们是多么宝贵！祂是教会的坚固根基，

也是教会的房角石。愿我们心甘情愿地来跟随基督，哪怕我们为主的缘故而被世人所厌弃、憎恨。 

 

三、给我们的教导 

弟兄姊妹们，虽然基督当时所说的这个比喻是特别指着犹太人（更是指着宗教领袖们）说的。“他们”

是这里所描写的园户。他们的罪在这里像画面一样摆在我们面前。对此这是无可置疑的。经上记着，“祂

是指着他们说的。” 

但是，弟兄姊妹们，我们不可以得意，不可以庆幸，以为这比喻没有包含任何对外邦人说的话。事实

上，这个比喻既有给犹太人，也有给我们立下的教训。让我们来看这些教训是什么。 

首先，我们看到，神乐意把何等明显的特权赋予一些民族。 

祂拣选以色列人作特别的民归给祂自己。祂把他们与地上的万民分别出来，赋予他们数不尽的福气。

世上其余所有的人仍在黑暗当中的时候，祂就赐他们关于祂自己的启示。祂赐他们律法，圣约和神的圣言，

而全世界其余的人都被撇下不管。简而言之，神待以色列人，就像对待一片土地，祂给这地周围圈上篱笆，

种植这地，而旁边全部的土地都被撇下，没有耕种，而是荒废。耶和华的葡萄园，就是以色列家。【赛 5:7】 

弟兄姊妹们，今天我们基督徒岂不是也有特权吗？毫无疑问，我们也有许多特权。我们有圣经，人人

都有读圣经的自由；我们有福音，人人都得到允许来听福音。目前来说，我们也仍然可以自由的聚会敬拜

神。所以我们要知道，我们现在有丰富的属灵恩惠，是我们国家、乃至全世界为数几十亿与我们一样的人

丝毫不知道的。我们应当何等感恩！我们中间最贫穷、最卑微的人也仍然可以每天早上说，“有几十亿不

死的灵魂比我光景更糟。我是谁，竟然可以与人不同？我的心哪！你要称颂耶和华！” 

接着，我们看到，一些民族有时会何等滥用他们的特权。 

弟兄姊妹们，耶和华神把犹太人和其他人分别开来的时候，祂有权期望他们服事祂，遵守祂的律法。

当一个人下了大力气管理他的葡萄园，他有权期望收获果子。但以色列不对神所有的恩惠作出应当的回报。

他们与外邦人混杂在一起，效法他们的行事之道。他们让自己在罪和不信中刚硬，他们转而追求偶像，他
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们不遵守神的典章，他们藐视神的圣殿，他们拒绝听从祂的先知，他们苦待祂派来呼吁他们悔改的人。最

后他们把自己的邪恶带到一种高处，杀了神儿子，就是主基督。  

亲爱的弟兄姊妹们，我们是如何使用自己所拥有的特权的呢？这确实是一个严肃的问题，一个应当使

我们思考的问题。我们很有理由担心，作为一个基督徒，我们没有按照我们得到的光照生活，行事为人没

有与我们所蒙许多的恩惠相称。我们岂不要羞愧承认，我们当中有很多的人，在这世上生活，看来是完全

没有神吗？我们岂不是要承认，在我们国家的很多城镇，很多村庄，基督看来几乎没有任何门徒，圣经看

来几乎无人相信？甚至现在在很多的所谓教会中，也仍然有太多的所谓基督徒根本不在意神的道和真理，

而只在乎自己的利益得失？弟兄姊妹们，我们闭眼不看这些事实，这是没有用的。主从祂在我们中国的葡

萄园（教会）收到的果子，与本应收到的相比，是少得可耻。所以，我们大可怀疑，我们是否像犹太人一

样惹动祂的怒气。 

第三，我们再看到，神有时何等可怕地与那些滥用它们特权的国家和教会算账。 

弟兄姊妹们，当时候临到，神对犹太人的忍耐到了尽头，神就要对他们进行审判。在主耶稣基督死后

四十年，他们罪孽的杯终于满了，因着他们许多的罪，他们受到严厉惩罚。他们的圣城耶路撒冷被摧毁。

他们的圣殿遭焚毁。他们自己被分散到全地。“神的国从他们夺去，赐给那能结果子的百姓。” 

那么，同样的事会发生在我们身上吗？神的审判，会因中国教会在如此多的恩惠之下不结果子而临到

它吗？谁能知道呢？我们大可以与那位先知一道呼喊，“主耶和华啊！祢是知道的。”我们只知道，在基

督升天后的将近两千年里，审判已经临到许多教会和民族。神的国已经从非洲的教会夺去。伊斯兰教的势

力已经胜过东方大部分教会。所以，弟兄姊妹们，我们不敢说，神的审判不会临到中国教会。不是吗？无

论如何，所有信徒为我们国家的教会大大代求，这是应当的。没有什么像疏忽特权那样大大惹动神的怒气。

神给我们的多，对我们要求的也多。神多给谁，就向谁多要；多托谁，就向谁夺取。所以，特别是我们现

在这些学习改革宗信仰的弟兄姊妹，我们更要小心，因为我们一直认为，改革宗信仰是最纯正的信仰；但

是，我们千万不要骄傲，千万不要自以为是；说：只有我们改革宗教会才是真教会，你们都是假教会；你

们死了下地狱活该。 

各位亲爱的弟兄姊妹，千万不要有这种属灵的骄傲！我们要想一想，神给我们的这么多，神给我们纯

正的真理，给我们纯正的讲台，给我们有这些丰富的属灵资源。那么，我们又是如何的来回应神的呢？我

们有真的结出果子与我们所蒙的恩召相称吗？一定，让我们记住，神的公平是动性的公平，祂多给谁，就

向谁多要；多托谁，就向谁夺取。 

最后，我们看到，即使恶人的良心也是有知觉，有力量知道一些事情的。 

弟兄姊妹们，经文中告诉我们，祭司长和长老最后发现，主基督的比喻是专门对他们自己讲的。结束

那句话的要点太强烈，人无法躲避。他们知道基督就是指着他们说的“看出祂是指着他们说的。” 
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今天，每一间教会都有许多听福音的人，他们可能和这些糟糕的人光景一模一样。他们知道他们一个

主日接一个主日听到的是真实的。他们知道他们自己错了，每一篇讲道都在定他们为有罪。但是他们却没

有心愿或勇气承认这一点。他们或许是太骄傲，或许是太爱世界，以致不能承认他们过去的错误，背起十

字架来跟从基督。 

弟兄姊妹们，让我们全部人都警惕这种可怕的心态。最终，末日要显明，所有听众良心里发生的事情，

远比传道人知道的要多。最终，千千万万的人都要显明出来，他们就像祭司长一样，他们自己的良心要定

他们为有罪。今天，可能传道人、牧者，不一定能够看清楚每一位信徒内心实际的状况。甚至于，当我们

维持着外在的本分，维持着这种外在的敬虔的外貌的时候，连传道人都觉得这些弟兄姊妹挺好。但是，各

位亲爱的弟兄姊妹，如果我们实际的心灵和行为没有与我们蒙召的恩相称，最终，神一定会审判我们，甚

至到那个时候，我们的良心会定我们有罪，甚至在死的时候却发现我们还没有归正。 

这是多么的可怕！这些祭司长、文士和长老，他们从来都不会想到他们是会下地狱的人，对不对？他

们甚至认为即使所有的人下地狱，他们都不应该下地狱；他们是神的选民，他们是百姓当中的领袖，他们

是百姓当中的教法师；按今天的话来说，他们是传道人，他们是牧师长老，他们怎么可能会下地狱？！但

是，耶稣基督却明确的告诉他们，神的国要从他们夺去，他们将要下地狱。所以，这对于我们每一位弟兄

姊妹，甚至于对我们这些承担讲台的牧者们，也是一个很好的警戒和提醒。我们有没有认真的省思我们自

己的内心？ 

 

亲爱的弟兄姊妹们，愿神的灵在此时此刻借着祂的真道来光照我们每一个人的内心，使我们真正看到

我们自身在神面前的亏欠；求神使我们悔改！求主保守我们的心，使我们都能够真正有敬虔、敬畏的心，

使我们可以有力量顺服神的命令和吩咐，使我们在我们每一天实际的生活当中，能够努力的来遵行神的道，

以致我们可以见证荣耀祂的圣名。阿们！ 

 

思考问题： 

1、 凶恶园户的比喻意味着什么方面的真理？ 

2、 这个比喻要如何理解？其中的人物分别有怎样的指向？ 

3、 房角石是什么意思？主耶稣是房角石，表明什么真理，给我们怎样的指导？ 

4、 这个比喻告诉我们，家主必要再来进行公义的审判，你要如何来面对呢？ 

5、 这个比喻给你有哪些方面的应用？ 

 

注：本次讲义的应用部分参考了莱尔的《马太福音》释经默想的相关注释。 


